



Paris, le 26 janvier 2017

## *Contes et Légendes vs ....*

Depuis quelques semaines maintenant la DNRED intéresse fortement les médias, plus spécialement la rubrique « faits-divers ». La mort de notre collègue de l'antenne du Havre a bien évidemment acéré les plumes des journalistes. Ceux-ci sont toujours plus prompts à gloser sur la mort d'un homme et sur des dossiers médiatiques que sur la casse de la Douane et son PSD (Projet Stratégique Douane).

Sur ce dernier sujet, leur incroyable mutisme « interroge », alors même qu'il est question de terrorisme, de protection des frontières et des citoyens et en corollaire, de baisse drastique des effectifs douaniers. Ces sujets sont pourtant éminemment médiatiques, non ?

Mais voilà, autre sujet, il y a ces articles de presse, pour certains particulièrement bien informés, qu'il est impossible d'ignorer purement et simplement.

Il est question en fait de chiffres et de glorioles :

La DNRED saisit 43 tonnes de contrefaçons d'une marque de café (pour augmenter son chiffre des saisies de contrefaçons, un peu en peine...),

La DNRED saisit 7 tonnes de cannabis en plein Paris....marchant selon les propos de son chef, sur la queue du tigre (visiblement pas que sur sa queue...), au risque d'une guerre de cent ans avec le ministère de l'Intérieur (encore faudrait-il en avoir les moyens). Le président de la République dans ses locaux, l'occasion de gonfler plus encore les ego de quelques-uns...

La DNRED fait saisir des kalachnikovs, l'arme préférée des terroristes (ça fait bien dans la presse...), dans le « dos » d'un juge qui avait refusé le dossier, le considérant comme juridiquement dangereux.....

Si il n'est aucunement question de commenter cette presse ou le travail des juges, il n'en est pas de même du fond du problème....car il ne s'agit pas ici que de la DNRED, il s'agit aussi de l'impact sur la douane, sur une douane qui n'a jamais été aussi politiquement fragile. La lecture des projets des candidats à la présidence de la République, l'absence totale de la Douane de leurs discours suffit à alimenter l'inquiétude. Il ne s'agit plus « de se faire peur », nous le faisons depuis 1993.....

Ce qui est décrié encore ici, c'est cette course folle et décalée (car indifférenciée) aux chiffres et ses effets collatéraux pervers. Le procès des méthodes de travail est un autre sujet et c'est de cela dont s'occupent, à priori très activement, plusieurs magistrats...mais aussi l'IS (Inspection des Services) dont « l'objectif est de mettre un terme à l'emploi de méthodes non autorisées et de sécuriser les procédures » (ne serait-ce pas déjà un constat préalable?)....

Plus encore, il est aujourd'hui nécessaire de dénoncer la complicité totale, inique et cynique de la direction générale des douanes, qui passe commande de ces chiffres sans vouloir savoir comment ils se font, le comble pour ces chantres de la déontologie !

La DG commande donc et la DNRED s'exécute, au-delà de ses espérances, jusqu'à justifier la baisse continue et mortifère des effectifs de la douane et bien évidemment le PSD.

Deux petites constatations, qui ne sont pas à ranger dans la rubrique « Contes et Légendes » (nous y sommes!!!) :

La DNRED, depuis maintenant plusieurs années réalise, peu ou prou, 60 % des résultats de la Douane, avec un fort accroissement des « affaires réalisées à l'étranger »...

Chaque année, les indicateurs de performance surréalistes attribués à la DNRED augmentent et chaque année, la DNRED affiche des « scores » de plus 100 % (pour les contrefaçons), à plus 400 % (pour les stupéfiants) de la valeur cible annuelle ....

Personne à la Direction générale ne se pose de question, ne voit de problème, bien !

Est-ce que la mission d'inspection de l'IS à la DNRED, prendra aussi cela en considération ?

Si ce n'est pas le cas, aucune « réforme » de la DNRED ne pourra, sauf en termes d'affichage, atteindre son but !

C'est un système qui est en passe de s'effondrer, ce n'est pas seulement le problème de quelques cadres supérieurs de la DNRED....

Évidemment, comme le syndicat UNSA DOUANES l'a déjà écrit, tout cela n'a pas pu se faire sans l'aide de ces cadres « supérieurement supérieurs », spécialistes autoproclamés, stratèges de bac à sable, grisés par ces chiffres et par ce pouvoir induit.

Ceux-là qui ont d'abord sans le dire ouvertement, puis sans plus aucune retenue, affiché qu'ils faisaient les chiffres, la « troupe » faisant « nombre » et agissant donc en conséquence avec la dite troupe!!!

La morale de cette triste histoire est.... « Aussi haut placé que l'on soit, on est toujours assis que sur son cul (Montaigne) » !

Pour autant, il ne s'agit pas de stigmatiser la DNRED, tous ses résultats et surtout ses agents, de la DOD mais aussi de la DED et de la DRD.

La DNRED, c'est une très belle « machine ». C'est aussi, une centrale de renseignement, position qui lui a permis et à permis à la Douane de monter une marche (mais qui a aussi fait perdre le sens des réalités à certains de ses cadres).

C'est aussi de très beaux dossiers, biens menés....qui mériteraient une couverture médiatique aussi conséquente

L'UNSA demande de nouveau instamment, sans attendre les résultats des enquêtes judiciaires ou de l'IS, le départ de toute la hiérarchie actuelle de la DOD, du 1<sup>er</sup> au 7<sup>ème</sup> étage en raison de « doutes suffisants » et d'une très grosse crise de confiance des agents.

**UNSA DOUANES – 6 rue Louise Weiss – Bâtiment Condorcet – Télédéc 322 – 75703 PARIS CEDEX 13**

**Local DG : 01.57.53.29.26 – Portables : 06.61.71.67.90 ou 06.14.48.16.17**

**Courriel : [unsadouanes@gmail.com](mailto:unsadouanes@gmail.com)**



Mais le syndicat UNSA DOUANES demande aussi, un arbitrage ministériel sérieux portant sur les indicateurs de performance, au risque si cela n'était pas fait de retomber rapidement dans les mêmes turpitudes. Si il faut des objectifs chiffrés, il n'est pas interdit de réfléchir à des indicateurs intelligents, impliquant une évaluation préalable et fiable des phénomènes criminels, et intégrant la collecte et la recherche de renseignements,.

La Lutte contre la fraude, ce n'est pas des chiffres sur commande, c'est concernant la DNRED, un travail de fond et d'humilité dont le but est le renseignement devant mener au démantèlement de filières et pour faire ce travail, il faut des agents formés, des moyens, des chefs responsables à la hauteur des enjeux, à la hauteur de la mission de service public, une coordination entre les directions de la DNRED, une collaboration avec tous les services douaniers et services extérieurs, un maillage douanier...Bref une structure nationale forte pouvant agir efficacement et cesser d'être en réaction.

**Si cette remise en question profonde ne se faisait pas, alors.....il ne resterait plus qu'à prier Saint Matthieu.....(patron des douaniers)**

**UNSA DOUANES – 6 rue Louise Weiss – Bâtiment Condorcet – Télédéc 322 – 75703 PARIS CEDEX 13**

**Local DG : 01.57.53.29.26 – Portables : 06.61.71.67.90 ou 06.14.48.16.17**

**Courriel : [unsadouanes@gmail.com](mailto:unsadouanes@gmail.com)**

